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眾生根器淺薄，佛隨其所欲樂，
稱機分別而說，先令生歡喜心；
觀眾生宿行因，為說令生正信，普施增長善根。

尸棄大梵

爾時、東方五
百萬億諸國土
中梵天宮殿，
光明照曜，倍
於常明。
諸梵天王各作
是念：今者宮
殿光明，昔所
未有，以何因
緣而現此相？
是時、諸梵天
王即各相詣，
共議此事。

托塔天王



為什麼梵天宮殿，
光明照耀，倍於
常明，因為佛陀
對眾生說法，說
清淨無漏的大法



用心來體會，這些道理應該清楚了。眾生的根機
確實很淺薄，人人現在因為煩惱多，所以根機很
淺。雖然有很好的法，就難啊，難以入心，因為
無明、煩惱厚又重，所以法要入心，不容易啊！
堪嘆人性根機淺薄，煩惱不斷來消退求法的心。
有法來，煩惱就浮上來，往往煩惱就是掩過了法
，所以我們的根機就是一直那麼淺、那麼薄。所
以佛陀很辛苦，累生累世，塵點劫，這麼長的時
間，隨著眾生不斷來人間，隨順眾生的根機，不
斷設法教化。



吾從成佛已來，
種種因緣，種種譬喻，
廣演言教，無數方便，
引導眾生，令離諸執。

《法華經・方便品》



所以「佛隨其所欲樂」，眾生的根機到底需要怎樣，
才能法讓他入心呢？這是累生世，佛發菩薩心時，修
行，一直要如何為眾生付出的心。一直就是「稱機分
別而說」，看眾生是什麼樣的根機，他就是要稱眾生
的意，隨眾生的根機說法。很辛苦啊！千千萬萬眾生
，根機、習氣都不同，要如何能適應所有所有的眾生
所想要的，所想要聽，所能接受、能入心，真的是不
容易啊！所以只好「先令生歡喜心」。要和眾生結好
緣，先要讓眾生起歡喜心，才有辦法去接近眾生，這
就是要塵點劫的時間，長時間，不斷去適應眾生。只
為了一項，「為說令生正信」，希望能說法投機，眾
生能生起信心。



這不惜一切，「普施增長善根」，光是為了要適
應眾生的根機，就要用這麼長久的時間，希望眾
生能生起歡喜心來接受佛法，希望眾生能生起信
心，希望眾生能增長善根。所以他要適應，要「
觀眾生宿行因」。要知道眾生過去所修所行的因
，這就是菩薩長時間在六道中，為了要度眾生，
很辛苦啊！所以釋迦牟尼佛一直到了因緣成熟，
他的願就是在娑婆世界成佛。過去已經塵點劫已
經結這麼多緣了，因緣成熟了，就是在五濁惡世
，這個娑婆世界，五趣雜居，眾生剛強難調伏。



卻是佛陀慈悲，選擇在這樣的地方，在這樣的時
代、這樣的空間，他的依報就在娑婆世界。好不
容易修行─參訪五年，六年苦行，一直到三七日
中靜思惟。這段時間，千千萬萬的辛苦，在三七
日間的思惟，那個心情的澎湃，降伏了魔軍，心
情靜下來之後，那念心─要如何度眾生，利益一
切眾生。這個念頭一起，就很多的魔軍，煩惱、
無明現前，他用他堅定的清淨心，一一、一一來
降伏。這也是一段很長時間，心境的降伏。總是
這些心境，魔幻就這樣幻化了，再回歸一片清淨
，寂然清澄，恍然大悟，與天星會合，覺悟了。



這分覺悟的心好好來觀察，天下眾生要如何來化
度。經過了一番的觀察，眾生真正還是那麼剛強
，還是這麼的難調伏，要用什麼方法來調伏他呢
？一度想起了這麼的困難，這實在是難教化的眾
生，很剛強，因為他們的根機很淺薄，又是煩惱
、無明惑覆蔽，剛強難調伏，是要怎麼教他們呢
？所以起了一個念頭：不如就取入滅。這是佛成
道之後，有一段很掙扎，要如何度眾生的那個心
思。



觀察眾生的根機是這麼鈍劣，根機這麼淺薄，所
以很難調伏。那時候有起了一個念頭，不如取入
滅，想要滅度。在這個時候，忽然間，梵天王就
出現了，梵天王就是出現在佛的面前，而且用很
虔誠的心來頂禮，禮足，而且合掌請佛住世，甚
至請佛說法。就這樣說：「佛好不容易已經成佛
了，世間要能一尊佛，是多麼困難啊！佛陀，既
然已成佛，已覺悟了，眾生還未度，如何能取入
滅度呢？千萬不可啊！希望佛陀要住世度眾生。
」



佛陀就回答說：「眾生之類真的是塵垢所蔽，塵垢無
明煩惱惑重，即使要向他們說法，真的很困難，因為
這些眾生，觀察起來，慧心，就是慧根很淺薄啊！若
是我再住世下去，要度這些眾生，困難重重啊！徒勞
無功，困難啊！」這個時候，梵天王他再次再懇求，
頂禮，虔誠再向佛祈求。「佛陀啊！您現在已經法海
已滿了，您現在應該正是要說法度眾生的時刻，怎麼
能在這個時候就取入滅呢？應該要好好對現在的眾生
，因緣是成熟，雖然眾生根機淺薄，但是佛陀您與眾
生的因緣也已經成熟難得，法海已滿，法幢已立，應
該要趕快化度眾生的時候，希望佛把握因緣為眾生說
法。」



佛陀就說：「這麼難調伏，到底是能影響多少？
實在對這些眾生的無明，慧根淺薄，真的是很難
。」梵天王又向佛這樣說：「佛啊，您難道忘了
您塵點劫以來，累生累世為眾生發願修行要度眾
生，您的犧牲，生生世世，不顧一切捨身修行，
只是為了一期要求真理。您已經累生累世犧牲您
的財物，犧牲您最親愛的人，犧牲您的身體，累
生累世，很多生世，無法算計，都是為眾生而犧
牲。您好不容易因緣成熟的現在，您竟然要放棄
嗎？」「我再想想。」



一切行無常
生者皆有苦
五陰空無相
無有我我所

多聞天王
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毘沙門王
化為夜叉
來度化
修樓婆王



這是佛成道的境界，那個時候為諸天說法，三七
日的時間內。他的心境，佛陀的心境，在靜坐當
中降魔，降伏魔軍，然後觀察眾生的因緣，考慮
要如何來教育。一念心起，眾生剛強難調伏，不
如取入涅槃。梵天王出現，來說過去佛陀塵點劫
前，很多很多的故事其中之一。佛陀其實這只是
要現一個境界，華嚴海會，在佛陀成正覺，這麼
莊嚴的境界是諸天湧現出來，這是一個境界，在
佛陀成佛那個時候。



所以說，每一尊佛出現人間，就是諸天護法，尤
其是梵天王他所擁護的法，希望正法住世。但是
就是很難得遇佛出世，所以在大通智勝佛，坐道
場十小劫，同樣也是諸天護法；成佛，同樣梵天
王請轉法輪，這佛佛道同。所以說，成佛是要經
過很長久的時間，是要經過很多，受了考驗才有
辦法堅定信心。要不然眾生，我們都是眾生之一
，根機淺薄，必定我們要如何來鍛鍊我們的根機
堅定。













所以「言倍者」就是「佛光乃清淨無漏」。佛的智慧
之光，真諦理，於佛已經全都清淨了，無漏失。無漏
就是真理，沒有一點點的污染，沒有染穢，非常清淨
的光，無漏失，當然就「倍於有漏之光」。對什麼樣
的知識多高，其實那個智慧人人本具，知識是讀書學
來的。這是知識分子，他的學問多高，他拿幾個博士
，這都叫做知識，他就是有漏。他有煩惱，不論你知
識多高，名利多大，你還是受這個社會人間所轉動。
但是智慧就是堅定，他是就是，非就非。這是「非」
，那就是無明，不需要受它影響；「是」就是正理、
真理，所以我們要守住我們原來的真理。



所以佛光智慧，它「倍於有漏之光」。雙倍、雙
倍，無法去算，知識原來就是這樣，這麼輕易簡
單就受世間的形象所轉動了。現在常常聽到「現
在的時代就是這樣，我們就要隨時代潮流」。到
底時代的潮流是對或不對呢？不對的，一直跟隨
，很令人擔心。所以我們必定要守住我們的真理
，對的，我們要好好地，大家要發心，守住這分
清淨無染，我們的精神、我們的道理。這是我們
的智慧之光，不要受無明來把它染污了。







這是一種天人，佛、天（指梵天王）互相的契，
這在佛經裡有很多段，佛陀真正在行菩薩道時的
境界很多。我們學佛，還是根機很淺薄。這根器
淺薄，是佛陀成佛第一個念頭，眾生的根器這麼
的淺薄，難調難伏，很剛強。確實，真的剛強，
眾生真的根器很頑劣，難調伏。不過，我們能這
樣嗎？若難調伏，我們永遠都是在苦難中，「有
生就有苦」，那段偈文不就是這樣嗎？所以我們
要好好來用心，為人間、為我們的生死大事，要
好好時時多用心啊！
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